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热点聚焦 /运动汇

土洋搭配
说起请外籍执行教练这种现

象，上海队并不是第一个吃螃蟹的
球队，此前广东、天津等队都有过
这种先例———上赛季广东队能重
新夺回 !"#总冠军，执行教练尤
纳斯功不可没。

或许是受到广东队的启发，
本赛季 !"# 双头制教练球队进
一步增加，除了广东队继续让尤
纳斯当执行教练，江苏队赛季前
也引进塞尔维亚人莱登作为执行
教练，而上海队和青岛队也在赛
季中演变成“双头制”教练组，其
中前者引进原澳大利亚国家青年
队主教练贝弗里奇，后者引进曾
担任江苏队主帅的美国人杰森。

各队为何要搞“双头制”？具
体来说原因各不相同。广东队和
江苏队都想大力培养本土年轻教
练，所以分别任命杜锋和胡雪峰
当主教练，但是广东队有夺冠任
务，而胡雪峰还要上场打球，所以
为两人配备执行教练也是一时之
需。江苏队总经理谢祖安就表示：
“我们定胡雪峰当主教练，本着一
个原则，那就是为江苏篮球培养
年轻教练。为了带好他，俱乐部才
配备了优秀的塞尔维亚籍执行主
帅。”

至于上海队和青岛队为何配

备外籍执行教练，前者是因为赛
季初教练组突然出现变动，而后
者则是因为本土教练纪敏尚带队
成绩不佳。“王群指导因家事离
职，我们的教练组确实需要补
充。”在谈到为何引进贝弗里奇
时，上海队副总张弛如此表示，
“章文琪和刘炜虽然是助理教练，
但是前者还要忙着青年队那边，
后者也还要上场打球，王勇毕竟
还年轻需要有人帮助他。”

各有特长
在主帅的位置上，不是一个

人在战斗，目前 $%支 !"#球队已
经有 &支实行教练“双头制”，也
许未来还会有更多的球队加入。

实际上，这种“土洋结合”的
双头制教练组，确实具有一定优
势。像尤纳斯、贝弗里奇、莱登等
人，都是具有丰富比赛经验的教
练，而且除此之外，几人还各有
特长。广东队引进尤纳斯，除了
技战术方面的考虑，还有“镇队”
功能。老尤曾是中国男篮主帅，
广东队一众国手都曾是他弟子，
他在球员中有很高的威信，也方
便该队的球员管理。至于贝弗里
奇，防守方面造诣很高，他为上
海队带来不少新战术，大鲨鱼能
客场战胜广东队，多亏他的出谋
划策。而莱登上赛季就曾以助理

教练身份帮助山东队杀入总决
赛，而且他还能将战术、体能训
练“一肩挑”，曾得到山东队上下
一致好评。

相得益彰
外教能弥补本土年轻教练

的经验、技战术方面的欠缺，而
本土少帅则可以最大限度地理
顺好球队关系。众所周知，杜锋
打球时就有个绰号“杜老大”，他
在广东队球员中威信很高，而胡
雪峰也是江苏队的绝对核心，有
这两人压阵，至少球队更衣室不
会出现太多矛盾———如果没有
这种大哥级的人物在队中的力
挺，外教要想得到本土球员的一
致拥戴几无可能。上海队的情况
稍有特殊，王勇是退役没多久突
然顶上来的，球队的核心是刘
炜，但两人关系不错，他们也能
合力管理好更衣室。

一个主外，主管训练和比赛；
一个主内，负责沟通和管理。外教
和本土少帅的“双头制”模式，如
同司令搭配政委的组合，取长补
短相得益彰，能最大限度地激发
球队的战斗力。张弛就表示：“我
们希望贝弗里奇和王勇的搭配，
能够像广东的尤纳斯和杜锋那
样，为球队带来更好的成绩。”

本报记者 李元春

! ! ! !曾几何时，青年近卫军是这支
球队的标识，他们曾勇夺全国青年
联赛冠军，被普遍认为将会成就
!"# 下一个王朝，他们就是东莞
队。但是现在，已经 &年过去，东莞
队的成绩却每况愈下，本赛季目前
的战绩也是不温不火，这种现象不
得不令人深思：为何这帮青年才俊
的成长没能达到预期的高度？他们
的未来路在何方？

引进名帅调教
'(()年，东莞青年军在青年联

赛中两次战胜广东队，最终成功夺
冠，这支球队当时也引起球迷和媒
体的广泛关注———同城老大哥广东
队之所以成就 !"#“宏远王朝”，就
是因为自己培养出杜锋、朱芳雨、王
仕鹏等一批本土好手，东莞队会不
会成为下一个广东队？至少在当时，
当年轻的东莞队朝气蓬勃杀入
!"#四强时，这帮球员的前景被广
为看好，其中天赋最高的小将李慕
豪，也被认为未来将会登陆 *"#。
过去几年，东莞队是 !"#在青

少年培养上最舍得投入、青训体系最
完备的球队。李慕豪、赵捷、孙喆、孙
桐林等小将，就像又一代杜锋、朱芳
雨、王仕鹏，从全国各地汇聚到东莞，
他们拥有整个国内同年龄层次最好
的天赋，当这些人一起从青年队升入
一队时，对于整个 !"#的冲击也是
显而易见的———别的球队一般从青
年队只有一两个、两三个能一起打上
一队，但东莞队是一批球员几乎同时
成长起来，假以时日，他们将会取得
什么样的成就？
为了雕琢这帮小将，东莞队引

进了澳大利亚名帅戈尔，甚至在戈
尔和中国男篮传出绯闻时，也明确
表示不会放人。而为了给年轻队员
更多成长机会，这几年东莞队在外
援引进上也有所侧重，例如很少引
进中锋，就是为了不压制李慕豪等
人的成长。

成绩不如人意
这是前澳大利亚国家队主帅戈

尔在东莞的第四个赛季，或许他也
没有想到，之前的三个赛季，东莞青
年军的成绩居然是一步一个台
阶———但不是往上升，而是往下滑，
从第三，到第五，再到第七。
再看看当初夺得青年联赛冠军

的那批球员，其中天赋最好的两个，
李慕豪本赛季刚刚打上首发，而赵
捷依然在替补席上寻找机会，其他
人的表现也是不温不火。还有一些
队员，因为在东莞队打不上球而去
了其他球队，其中包括本赛季租借

到福建队的孙喆，还有去年就已经
去了青岛队的冯祺和前年去了吉林
队的常亚松———当初令人引以为豪
的那一批球员，这几年反而是进步
缓慢，用东莞队总经理王珏的话说，
俱乐部对于这批青年军的进步只能
用“基本满意”来概括。

在 !"#，打出好成绩和培养新
人本就是一对矛盾体，而东莞队不
像其他队只有个把年轻人，这支球队
几乎整个队都是年轻球员，到底该让
谁上？这是戈尔每场比赛都会头痛的
问题。可贵的是，虽然成绩不尽如人
意，但东莞队今年依旧致力于锻炼新
人，目前除了两名外援和老将张凯，
其他都是清一色“)(后”。把老将送走，
外援选择上也会有所侧重，这些都是
为了给年轻队员让位，但是这种做法
是否正确，圈内也有不同看法，广东队
总经理刘宏疆就一直强调：“年轻队
员的位置不该是老队员让出来的，而
是要自己凭场上表现争取来的。”

现象值得反思
过去几年，东莞青年军一直被

鲜花和掌声包围，但是随着成绩的
每况愈下和球员成长的差强人意，
该队管理层也在进行自我反思：“应
该说，我们队的一些年轻队员背负
了过高的期望值。有句话叫‘小时了
了，大未必佳’，这句话虽然不能很
恰当地概括我们的情况，但也说明
了年轻队员的成长是有不可预知性
的。”
在如今的东莞队，每一个赛季

每一场比赛，赢球和锻炼新人这两
个目标，就像两个拳击手在互搏。也
幸亏有戈尔这样高水平的教练，才
能让球队保持不错的竞争力，东莞
队助理教练李群非常理解球队现在
的处境：“过去两年，应该说我们的
表现是超出预期的。”但是现在问题
依然存在，戈尔不可能毫无限制地
让年轻队员上场刷数据，因为他同
样还有赢球的压力，身为名帅的他
也不可能不顾输赢去一味锻炼小
将。

而在上海队代理主帅王勇看
来，东莞队这批年轻队员身上背负
的压力有点儿大：“年轻队员的成
长，有很多不确定性，包括身体发
育、伤病等，都会产生很大影响，另
外我觉得外界对于东莞队年轻队员
的期望值过高了，这对他们的成长
不是好事。”
天赋不等于实力，走到现在，东

莞队显然面临着一道坎：在培养年
轻球员和赢球之间越来越难以平衡
的时候，接下来的路该怎么走？

本报记者 李元春
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曾被寄予厚望 如今还不给力

东莞青年军
路在何方？

最近上海男篮引进澳大利亚教练贝弗里奇，他的名
头虽然是执行教练，但是实际上行使的是主帅权力，而名
义上的代理主帅王勇，其实干的是助理教练的活儿。

在CBA，上海队并不是唯一的教练“双头制”球队，
卫冕冠军广东队和江苏队也都是这样，那么为何CBA流
行起这种本土年轻主帅搭配外教的执教模式？这种模式
有何好处？
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本报记者 周国强
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